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Истра — горячая точка 
Подмосковья

Академики о кризисе 
в АПК

Только крестьянин 
победит голод3 5 7

5 июня 2009 года Председате-
лем ЦИК Межрегионального 
общественного движения 
«Крестьянский фронт» Е. В. 
Авсеенко и Сопредседателем 
Общероссийской обществен-
ной организации «Собор 
Русского Народа» С. И. Ку-
черовым было подписано 
Соглашение о совместной об-
щественной и политической 
деятельности Общероссийс-
кой общественной организа-
ции «Собор Русского Народа» 
и Межрегионального обще-
ственного движения «Крес-
тьянский фронт».

Межрегиональное обществен-
ное движение «Крестьянский 
фронт», как общественное и поли-
тическое движение в защиту прав 
наиболее социально незащищен-
ных слоев сельского и городского 
населения России, состоящего в 
основном из представителей рус-
ского суперэтноса, являющимся 
народообразующим для России и 
цементирующей основой для рос-
сийской государственности, может 
констатировать, что цели и задачи 
Собора Русского Народа созвучны 
целям и задачам «Крестьянского 
фронта», и поэтому считает необ-
ходимым начать совместную де-
ятельность.

Общероссийская общественная 
организация «Собор Русского На-
рода», как общероссийское обще-
ственное политическое движение 
за права русской нации, счита-
ющее, что определяющей силой 
российского общества является 
русский суперэтнос, несущий ос-
новное бремя моральных и мате-
риальных затрат по поддержанию 
стабильности в обществе и его 
прогрессивному развитию, также 

может констатировать, что цели 
и задачи «Крестьянского фронта» 
созвучны целям и задачам Собо-
ра.

Первым шагом к совместной 
деятельности станет создание но-
вого координационного центра 
по выборам в России, с условным 
названием «Русский выбор», для 
формирования списков канди-
датов Собора и «Крестьянского 
фронта» в поддержку на выборах 
в муниципальные, районные, ре-
гиональные и общероссийские 
органы представительной и госу-
дарственной власти Российской 
Федерации.

Присоединение к деятельнос-
ти Центра других политических и 
общественных сил России, а рав-
но как включение в совместный 
список кандидатов от сторонних 
организаций, будет происходить 
на условиях полного консенсуса 
Политического совета Центра, 
сформированного из представи-
телей Собора и «Крестьянского 
фронта».

Так же предполагается тесное 

информационное сотрудничест-
во на базе имеющихся ресурсов 
«Крестьянского фронта» и Собора 
Русского Народа для освещения 
различных общественных мероп-
риятий и прочих информацион-
ных задач нового объединения.

Развитие и поддержка регио-
нальной сети отделений Собора и 
«Крестьянского фронта» тоже яв-
ляется одной из первостепенных 
задач этого союза.

В рамках поддержки деятель-
ности политических советов 
«Крестьянского фронта» и Собо-
ра, а также комитетов Движения, 
планируется проведение научных 
конференций, круглых столов, 
обширных аналитических иссле-
дований.

Данное объединение «Крес-
тьянского фронта» и Собора от-
крыто к сотрудничеству с любыми 
политическими и общественны-
ми организациями, если цели и 
задачи этих организаций так же 
созвучны целями и задачам вы-
шеупомянутых общественных ор-
ганизаций.

Новость недели: 
Во благо Государства 
Российского!

ОАО «Россельхозбанк» «ни 
в коем случае» не будет кре-
дитовать закупки белорус-
ской сельхозтехники. Такое 
заявление сделал перед 
журналистами в рамках Все-
мирного зернового форума в 
Санкт-Петербурге глава бан-
ка Ю. Трушин. «У нас есть со-
ответствующее предписание 
премьер-министра РФ, а мы 
государственный банк», — по-
яснил он, отмечает «dp.ru».

На заседании правительства РФ 
в конце мая 2009г. руководитель 
Министерства сельского хозяйства 
Елена Скрынник заявила, что ее 

ведомство выступает против кре-
дитования закупок белорусской 
сельхозтехники. Так, она проком-
ментировала замечание премьер-
министра РФ Владимира Путина о 
том, что белорусские производите-
ли тракторной техники просят рас-
ширить возможности продвиже-
ния их продукции на российский 
рынок, передает РИА «Новости».

По словам главы Минсельхоза, 
в настоящее время в РФ работают 
два предприятия по сборке бело-
русских тракторов. По данным 
министерства, всего на сборочных 
производствах выпускается около 
11 тыс. белорусских тракторов в 
год, этот объем полностью удов-

летворяет потребностям рынка. 
«Претензии белорусской стороны 
по поводу того, что мы не закупаем 
их технику, я считаю необоснован-
ными», — сказала Е. Скрынник. 
Она подчеркнула, что кредитные 
ресурсы на сегодняшний день до-
статочно сложно получить, их це-
лесообразно было бы направлять 
на покупку не белорусской, а оте-
чественной техники. В то же вре-
мя, по данным Минсельхоза, часть 
российских тракторов, закуплен-
ных через ОАО «Росагролизинг», 
до сих пор не направлена сельхоз-
производителям.

Источник: dp.ru

В. Путин запретил кредитовать 
закупку белорусской сельхозтехники

В десяти районах Волго-
градской области зарегист-
рированы очаги массового 
распространения саранчи. 
Как сообщили корреспон-
денту ИА REGNUM Новости 
в пресс-службе областной ад-
министрации 5 июня, больше 
всего пострадали территории 
Палласовского района, Ду-
бовского, Быковского, Свет-
лоярского, Николаевского, 
Фроловского, Ленинского, 
Среднеахтубинского районов.

Общая площадь поражения 
составляет 19 473 га. В целях опе-
ративного решения проблемы об-
ластные власти обратились в Ми-

нистерство сельского хозяйства РФ 
с просьбой выделить финансовые 
средства или препараты для про-
ведения защитных мероприятий 
против саранчовых вредителей. 
Численность саранчи на одном 
квадратном метре сейчас состав-
ляет от 100 до 1 тысячи экземпля-
ров.

Отметим, что в 2009 году раз-
витие саранчовых приблизилось 
к восточным границам области. В 
2008 году концентрация вредите-
ля была сосредоточена по левому 
и правому берегам Волги на протя-
жении 350 км и части территорий 
в центральных районах региона.

Источник: ИА REGNUM

В Волгоградской 
области почти 20 
тыс. гектаров земли 
захватила саранча

«Правительством приня-
то решение, и на днях это 
постановление ушло, что 
часть затрат по жилищным 
кредитам для села на срок 
до восьми лет будет субсиди-
роваться», — сказал первый 
вице-премьер В. Зубков в 
ходе совещания по модерни-
зации АПК.

«Это стало бы хорошим сти-
мулом, чтобы начать строить жи-
лье на селе», — полагает первый 
вице-премьер.

Так же первый В. Зубков 
призывает банки ответствен-
но подходить к кредитованию 
проектов животноводства. Вы-
ступая на совещании по вопро-

су развития отрасли в г. Коро-
ча (Белгородская область), он 
отметил, что данные проекты 
«должны быть, безусловно, 
профинансированы». В. Зубков 
напомнил, что по итогам четы-
рех месяцев 2009 г. организа-
ции агропромышленного ком-
плекса (АПК) получили около 
300 млрд. руб. кредитных ре-
сурсов. По его мнению, по но-
вым инвестиционным проектам 
необходимо определить при-
оритеты, и с участием ведущих 
банков оперативно принять ре-
шения о размерах и источниках 
их финансирования, передает 
«РБК».

Источник: «Газета.ru»

В. Зубков: 
Правительство будет 
субсидировать 
ипотеку для села

Движение «Крестьянский 
фронт» поздравляет с победой 
на выборах в мэрию Риги партию 
«Центр согласия», возглавляе-
мую Нилом Ушаковым и пред-
ставляющую интересы русского 
населения в республике. За пар-
тию проголосовали более 34 про-
центов избирателей, что стало 
для всех полной неожиданнос-
тью — партия получила в столич-
ной думе 26 мандатов из 60.

Движение «Крестьянский 
фронт» выражает надежду, что 
с победой в Латвии русской пар-
тии наконец-то восторжествуют 
дружеские взаимоотношения 
между нашими народами, будет 
осуждён фашизм и откроется 
путь к созидательному сотрудни-
честву.

Редакция 
«Крестьянского фронта»

На выборах в мэрию 
Риги победила 
русская партия
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ЗЕМЕЛЬНЫЙ ВОПРОС ПРЯМОЙ ЭФИР

Как сообщает Николай Ху-
дяков из «Крестьянских 
ведомостей», массовое при-
обретение иностранцами 
земли и методы, которы-
ми это делается в Африке, 
Азии и странах Латинской 
Америки, могут привести к 
выселению из своих жилищ 
и наделов представителей 
наиболее бедных слоев на-
селения. Другой вариант 
— беднота может лишиться 
доступа к земле, водным и 
иным ресурсам.

Таковы выводы первого докла-
да по проблеме массовой скупки 
или аренды земель сельскохо-
зяйственного назначения в раз-
вивающихся странах, осущест-
вляемых богатыми странами или 
корпорациями. Доклад подготов-
лен Международным институтом 
по вопросам окружающей среды 
и развития. Заказчиками высту-
пили специализированные орга-
низации ООН — ФАО и Програм-
ма развития (UNDP).

В докладе отмечается, что при-
обретение земель может быть вы-
годным делом и для бедных стран 
в плане роста занятости, инвес-
тиций в развитие инфраструк-
туры и гарантий относительно 
производства. С другой стороны, 
если при этом местное населе-
ние будет исключено из процесса 
принятия решений, касающихся 
его (этого самого населения) не-
посредственно, или если не будут 
гарантированы его права на зем-
лю, этот процесс может оказаться 
очень опасным.

Авторы основное внимание 
уделили отдельным африкан-
ским странам. Это Мозамбик, 
Эфиопия, Кения, Гана, Мадагас-
кар, Судан, Танзания, Замбия. 
Как оказалось, не все страны 
дали ответы на запросы авторов, 
что отчасти определило круг рас-
сматриваемых государств. Вторая 

причина заключается в том, что 
именно в этих странах наиболее 
рельефно проявилась тенден-
ция сдавать иностранцам землю 
в аренду. С 2004 года было за-
ключено множество соглашений 
с частными компаниями или с 
иностранными государствами от-
носительно аренды земель сель-
скохозяйственного назначения. 
Речь идет о миллионах гектаров. 
В числе причин такого явления 
эксперты ООН называют стрем-
ление крупных корпораций обе-
зопасить себя от рисков, вызван-
ных неустойчивым положением 
на рынках в условиях финансово-
го кризиса, а также намерением 
некоторых государств обеспечить 
себя продовольствием. Во втором 
случае речь идет о странах, где 
продовольствия производится 

недостаточно.
Как отмечается в докладе, су-

ществует ошибочное мнение, что 
в Африке изобилие земли. Это 
не так. Пригодные земли уже 
используются. Их обрабатыва-
ют местные крестьяне. Иногда 
земли используют пастухи или 
те, кто живет охотой. Эта катего-
рия может оказаться на обочине 
— ведь у них отсутствуют права 
собственности.

В докладе также говорится, 
что на континенте скупкой земли 
занимаются не только крупные 
корпорации. Есть и внутренний 
спрос. Кроме того, аграрии из 
ЮАР — такой же африканской 
страны, скупают земли, к приме-
ру, в Кении и Мозамбике. В таких 
условиях необходимо иметь еди-
ный регулирующий механизм, 

который помог бы защитить пра-
ва самых бедных слоев населе-
ния.

Процесс приобретения земель 
сельскохозяйственного назначе-
ния как новый метод инвестиций 
со стороны корпораций и отде-
льных правительств оказался в 
центре внимания общественнос-
ти после того, как крупная фир-
ма из Южной Кореи — «Дэу лод-
жистикс» объявила о намерении 
арендовать на сто лет половину 
обрабатываемых земель на о. 
Мадагаскар. Эта сделка не мате-
риализовалась, и считается, что 
негативная реакция на это могла 
стать причиной государственного 
переворота, который произошел 
на острове в марте сего года. Та-
кое мнение высказывает, в част-
ности, испанская «Паис».

Как видим, проблема скупки 
земель в мире приобретает абсо-
лютно новое звучание. Если год 
— полгода назад она привлекала 
внимание общественных органи-
заций (например, «ГРЭЙН» из 
Барселоны), то теперь уже ООН 
вплотную вынуждена заняться 
изучением причин и последствий 
этого феномена. С причинами 
все ясно, а с последствиями еще 
предстоит столкнуться, и не раз.

К сожалению, скоро мы стол-
кнемся с аналогичными про-
блемами. Особенно на фоне за-
явлений на Зерновом форуме в 
Петербурге, где, как сообщил 8 
июня телевизионный канал РБК, 
было сделано заявление, что Рос-
сия готова допустить к обороту 
земель сельхозназначения инос-
транные компании. В обоснова-
ние такого шага, который может 
привести Россию к потере конт-
роля над значительными терри-
ториями, легли рассуждения о 
недопустимости потери для сель-
ского хозяйства 20 млн. га паш-
ни, которая в настоящее время не 
используется нашими сельхоз-
производителями. О причинах 
такого положения ни слова! И 
вместо того, чтобы создать усло-
вия к исправлению ситуации, в 
недрах алчного чиновничества 
звучит предложение, а давайте 
все это продадим (а «бабло» по-
делим?)!

Напомним, что в настоящее 
время законодательство не допус-
кает к рынку земель сельхозна-
значения нерезидентов России!

Пока что «честные правопри-
обретатели» земли еще дают воз-
можность пожить крестьянам в 
«своих» угодьях, но близок день, 
когда многих из них попросят 
выйти вон. Да, земли у нас боль-
ше чем в ЮАР, но от того лишь 
сильнее иллюзия бесконечности 
этого ресурса.

Петр Алексеев

Скупка земли иностранцами 
ставит под удар население страны

ЗАО «ВТБ долговой центр» («дочка» 
ВТБ) подало ходатайство в Федеральную 
антимонопольную службу о покупке 99,9% 
долей в ООО «Инвест-лэнд 43», «Инвест-
лэнд 52» и «Инвест-лэнд 53». По данным 
СПАРК, все три принадлежат ООО «Оргне-
фтесинтез».

Представитель ФАС говорит, что «Ин-
вест-лэнды» владеют землей в Подмос-
ковье, размер участков назвать не смог. В 
постановлении правительства Московской 
области (от 28 декабря 2006 года) сказано, 
что у «Инвест-лэнд 43» 103,2 га. Сколь-
ко земли у других двух «Инвест-лэндов», 
узнать не удалось. В кредитном договоре 
Сбербанка с ЗАО «Плещеево» (входит в 
ОПК) указано, что эти и другие компании 
— держатели участков (422,5 га) на терри-
тории ОАО «Московский конный завод» в 
Одинцовском районе.

Эта земля, а также смежные с нею учас-
тки колхоза «Ленинский луч» (1200 га) за-
ложены в ВТБ под кредит в 2,4 млрд. долл. 
(из расчета 20 000 долл. за сотку), сообща-
ли источники, близкие к ВТБ и ОПК.

Представитель ОПК подтвердил, что 
платой за этот кредит могут быть акции 

компаний, владеющих землей на рублево-
успенском направлении, но размер участ-
ков, которые останутся на балансе компа-
ний, не разглашается до завершения сдел-
ки.

Представитель ВТБ Максим Лунев го-
ворит, что прорабатывается вопрос урегу-
лирования задолженности перед банком: 
«Рассматривается вопрос передачи компа-
ний, владеющих земельными участками».

На землях «Ленинского луча» и конного 
завода ОПК собиралась построить поселки 
площадью 1 млн. кв. м, в том числе и элит-
ное Грибаново. «Особенность Грибанова — 
в расположении: в 12 км от Москвы и в 4 км 
от резиденции премьер-министра России», 
— говорится на сайте компании.

Если ВТБ получит земли на Рублевке, то 
скорее всего передаст их «ВТБ капиталу», 
который займется на них девелоперскими 
проектами, считает Владимир Авдеев, пар-
тнер S. A. Ricci / King Sturge: «ВТБ капитал» 
создал с Deutsche Bank инвестфонд на 300 
млн. евро для инвестиций в девелопмент.

Напоминаем, что основной актив «Крес-
тьянского фронта» еще в 2005 году состоял 
из крестьян этого бывшего колхоза «Ле-

нинский Луч». Именно благодаря усилиям 
наших юристов основные требования прак-
тически всех крестьян были удовлетворе-
ны.

Однако в этот спор за участок 200 гек-
тар, аккурат напротив резиденции Прези-
дента, вмешалось Управление делами Пре-
зидента. Эти земли крестьянам отстоять не 
удалось и никаких компенсаций крестьяне 
получить не смогли. Какое отношение к 
этим землям имеет сенатор Пугачев — нам 
неизвестно.

С другой стороны из сообщения этого 
агентства следует, что где-то на верхах все 
еще продолжается спор за так и не застро-
енные крестьянские земли. Видимо, какие-

то участки были заложены ВТБ и сегодня 
они перейдут в этот государственный банк, 
что может свидетельствовать о наличии 
очередной схемы сокрытия через добросо-
вестного правоприобретателя, фактически, 
рейдерского захвата большого массива зе-
мель сельхоз назначения.

Как видно любому здравомыслящему 
человеку, ни о каком сельском хозяйстве и 
использования этих земель по назначению 
речи уже никем не ведется. И СПК Ленин-
ский Луч давно прекратил свое существо-
вание в качестве сельхозпредприятия. На 
месте его земель сегодня красуются целые 
микрорайоны новостроек или элитных 
коттеджных поселков.

Не будем спорить с тем, что жилье в 
этом районе может быть более насущной 
потребностью, нежели поля и коровники. 
Разделение земли на категории проводи-
лось достаточно давно, и, местами, могло 
потерять актуальность, особенно вблизи 
столицы. Но когда крестьяне нуждаются в 
земле и работе компенсации должны соот-
ветствовать рыночной стоимости этой зем-
ли, а не уворовываться внаглую.

В настоящее время мы попробуем разо-
браться в происходящем. Следите за ново-
стями.

Екатерина Владимирова

Споры крестьян за рублевскую землю 
продолжаются

Как сообщило агентство RealEstate, часть земли на Рублево-Ус-
пенском шоссе, принадлежавшей ОПК Сергея Пугачева, может 
отойти за долги ВТБ.

Сергей Юрьевич, сначала общий 
вопрос. Планирует ли «Крестьян-
ский фронт» какую-либо полити-
ческую активность в ближайшее 
время?

Как Вы знаете, «Крестьянский фронт» 
занимается активной политической де-
ятельностью с августа 2005 года. Тогда 
несколько сотен подмосковных крестьян 
вышли на митинг у стен Правительства 
Московской области, протестуя против 
рейдерских захватов их земель и разоре-
ния сельскохозяйственных предприятий. 
С тех пор произошло много событий 
крупных и не очень. Где-то удалось до-
биться позитивного диалога с властями, 
где-то выплат компенсаций за незаконно 
изъятые сельскохозяйственные земли, 
где-то остановить разорение ряда сель-
скохозяйственных предприятий. Однако, 
в масштабах не только страны, но даже 
одной области этого ничтожно мало для 
того, чтобы восстановить нарушенные 
права граждан на принадлежащие им 
земельные доли. Да и для решения дру-
гих важных вопросов, связанных с зем-
лепользованием. К сожалению, нам не 
удалось добиться адекватных шагов ни со 
стороны судебной системы, которая так и 
не «разродилась» проведением Пленума 
по вопросам правоприменительной прак-
тики по делам о правах на земельные 
доли, ни со стороны МВД, в чьи прямые 
обязанности входит уголовное преследо-
вание лиц, совершивших хищения целых 
колхозов. Все это подталкивает наше об-
щественное движение к активизации сво-
ей политической деятельности. Одна из 
главных целей — преобразование «Крес-
тьянского фронта» в общероссийское 
движение. Следующим шагом мы пла-
нируем создание партии «Крестьянский 
фронт» собирается активно выдвигать 
членов движения в качестве кандидатов 
на предстоящих выборах в органы мес-
тного самоуправления. Пора начинать 
делать действительно серьезные полити-
ческие шаги.

Скажите, а выдвигались ли уже 
кандидаты от «Крестьянского 
фронта» на недавних выборах в 
Подмосковье?

Совсем недавно Заместитель Предсе-
дателя ЦИК «Крестьянского фронта» Та-
мара Семенова и Председатель ЦИК Ев-
гений Авсеенко выдвинули свои кандида-
туры на должности Главы и Вице-главы 
самого скандального района России, где 
расположено хорошо всем знакомое Руб-
лево-Успенское шоссе. На нем прожива-
ет политическая и экономическая элита 
страны. Это Одинцовский район Москов-
ской области. У Тамары Семеновой были 
очень серьезные шансы на победу.

«Крестьянский фронт» хорошо извес-
тен местным жителям. С 2005 года Дви-
жение ведет активную борьбу за права 
собственников земельных долей Один-
цовского района. Результатом деятель-
ности стали компенсации для трех тысяч 
обманутых граждан. Были проведены де-
сятки массовых митингов и пикетов.

Тамара Семенова занимается право-
защитной деятельностью в Одинцовском 
районе с 2002 года. За это время на нее и 
ее семью было совершено несколько по-
кушений.

Помимо борьбы за имущественные 
права граждан, местным жителям извес-
тно о том, как она добилась от Админис-
трации отмены необоснованных повы-
шений тарифов на ЖКХ в районе в 2008 
году.

Также в период с октября 2007 г. по 
май 2008 г. в Одинцовском муниципаль-
ном районе предпринимались попытки 
его незаконного преобразования в город-

ской округ. Это преобразование противо-
речило бы вступавшему в силу с 1 января 
2009 года Федеральному закону № 131 
«Об общих принципах организации мес-
тного самоуправления в России».

Согласно Закону городские и сель-
ские поселения района должны были бы 
приобрести полную самостоятельность и 
начать осуществлять местное самоуправ-
ление — распоряжаться муниципальным 
имуществом, формировать, утверждать 
и исполнять местные бюджеты, устанав-
ливать местные налоги и решать другие 
вопросы местного значения.

В случае преобразования основной 
принцип этого закона — максимальное 
приближение власти к народу — потерял 
бы свой смысл.

Большинство жителей были против 
таких перемен. Поэтому был создан Ко-
митет «В защиту местного самоуправле-
ния», которым руководила Тамара Семе-
нова. Организация занималась отстаива-
нием интересов местных жителей. Мно-
гочисленные обращения граждан района 
к Президенту РФ, в Общественную Пала-
ту РФ, Комитет местного самоуправления 
Государственной Думы РФ, Совет Европы 
по вопросам местного самоуправления, к 
автору 131 ФЗ Д. Козаку, в то время Ми-
нистру Минрегионразвития, увенчались 
успехом — удалось предотвратить неза-
конное преобразование Одинцовского 
муниципального района в городской ок-
руг.

Сегодня Тамара Семенова ведет борьбу 
за улучшение транспортной системы на 
Рублево-Успенском шоссе. Из-за посто-
янных пробок, сокращения автобусных 
маршрутов и нехватки транспорта Мос-
ква стала практически недоступна для 
простых жителей нескольких отдален-
ных населенных пунктов в Одинцовском 
районе.

Кто был основным конкурентом 
«Крестьянского фронта» на этих 
выборах?

Учитывая нашу многолетнюю работу в 
районе, по-настоящему серьезных оппо-
нентов у нас не было. На момент подачи 
заявлений представителями «Крестьянс-
кого фронта», из конкурентов был только 
бывший заместитель руководителя Рос-
природнадзора Олег Митволь. К сожале-
нию, для нас, 10 июня 2009 года городс-
кой суд отменил решение Одинцовского 
Совета депутатов Московской области о 
назначении внеочередных выборов на 
19 июля текущего года. Теперь, вероят-
но, выборы состоятся только в октябре. А 
жаль...

А где еще в МО намечены выбо-
ры, кроме Одинцовского района?

В октябре 2009 года, если не последу-
ет никаких законодательных изменений, 
ожидается проведение выборов на долж-
ности Глав Одинцовского, Истринского, 
Рузского, Павлопосадского, Серпуховско-
го и Чеховского и Люберецкого районов. 
Практически во всех муниципальных 
образованиях у «Крестьянского фрон-
та» есть достойные кандидаты. Большую 
роль в этом сыграло наше объединение с 
другими прогрессивными политическими 
организациями. Среди них «Собор Русс-
кого народа», «Наша земля», «Московс-
кий союз садоводов», «Общество защиты 
природы Московской области» и др. Это 
объединение произошло в форме созда-
ния координационного центра «Русский 
выбор», деятельность которого направле-
на на участие в избирательных кампани-
ях по всей России. В сложившейся поли-
тической ситуации единственный путь к 
успеху на политической арене — это кон-
солидация. Каким бы ты сильным не был 
сегодня, только сообща можно добиться 
каких-то значимых успехов.

Сергей Юрьевич, Вы упомянули 
Истринский район. Ваше движение 
не так давно проводило там митинг. 
Каковы результаты этого митинга? 
Против чего протестовали гражда-
не и чего они добились?

Истринский район это территория 
Московской области, где крайне тяже-
ло решаются проблемы восстановления 
прав на земельные доли или, на худой ко-
нец, выплат компенсаций пострадавшим 
крестьянам. Многие вопросы «завязаны» 
лично на Главу района. Поэтому мест-
ным отделением «Крестьянского фрон-
та» было принято решение о проведении 
митинга с требованием отставки действу-
ющего руководителя — Аллы Щербы. К 
митингу, прошедшему 15 мая 2009 года 
в городе Истра, присоединились не толь-
ко члены общественного движения, но 
и другие жители района. Их волновали 

проблемы, связанные со строительством 
жилья, экологией и другими вопросами, 
которые не решает администрация райо-
на. К сожалению, по прошествии месяца 
никаких попыток исправить существу-
ющее положение со стороны местного 
Главы сделано не было. Поэтому, естест-
венно, что Истра, как и Одинцово, станет 
одним из «горячих» районов в предстоя-
щей предвыборной политической борьбе. 
Существующая практика показала, что 
только при непосредственном участии и 
содействии районных властей возможны 
позитивные сдвиги как в уже упомянутом 
деле восстановления прав граждан на зе-
мельные доли, так и в решении других 
социальных и бытовых вопросов населе-
ния.

Планируете ли Вы лично учас-
твовать в качестве кандидата на 
предстоящих выборах?

Да. В соответствии с решением сов-
местного заседания ЦИК и Политсовета 
«Крестьянского фронта» я планирую вы-
двинуть свою кандидатуру на должность 
Главы Истринского района Московской 
области. Мотивация такова. Во-первых, 
наше движением имеет очень квалифи-
цированную команду единомышленни-
ков, способную не только эффективно уп-
равлять районом, но и решать большинс-
тво социальных и бытовых вопросов. Мы 
давно работаем в Истринском районе и 
поэтому прекрасно знаем о местных про-
блемах. Наступило время их решать. Во-
вторых, с учетом преобладания сельского 
населения на территории данного района 
«Крестьянский фронт» имеет серьезные 
шансы победить на предстоящих выбо-
рах. Наша победа позволит довести до ло-
гического конца многолетнюю борьбу за 
восстановление прав граждан на земель-
ные доли — вернуть землю людям и нака-
зать виновных. Мы добьемся достойной 
жизни для сельского населения, потому 
что именно с этими людьми уже много 
лет вместе ведем борьбу.

Сергей Юрьевич, последний воп-
рос. Как повлияют эти события на 
деятельность «Крестьянского фрон-
та» в случае Вашей победы?

Только положительно. Это будет пер-
вым значимым шагом, направленным на 
защиту прав граждан, то есть на то, чем 
занимается «Крестьянский фронт» с мо-
мента его создания. Повторюсь — сегодня 
уже абсолютно ясно, что только прямое 
участие в исполнительной власти дает 
возможность решения поставленных 
вопросов. Все крупные аферы проходят 
при участии представителей власти, поэ-
тому решать серьезные проблемы можно 
только, что называется, изнутри. Если от-
дельные чиновники не хотят выполнять 
свои обязанности и защищать граждан 
от произвола, то это сделаем мы, заменив 
их.

Ольга Яремчук, 
«Крестьянский фронт»

Истра — горячая точка 
Подмосковья

Краткая характеристика Истринского муниципального района

Истринский район расположен на северо-западе Московской области. Площадь его 1299 
кв. км. Наибольшая протяжённость с запада на восток составляет около 40 км, с севера на юг 
— около 20 км. Граничит с Солнечногорским, Клинским, Волоколамским, Рузским, Одинцовс-
ким и Красногорским районами.

На территории района проживает 115 тыс. человек, из них большая часть проживает в 2-х 
городах: Истре — (районный центр — 33 тысячи человек) и Дедовске — 28 тысяч человек, ос-
тальная часть в посёлке Снегири и населённых пунктах сельского типа.

На территории района расположено 237 сельских населённых пунктов, 604 садоводчес-
ких товарищества, 7 оздоровительных лагерей, 43 базы отдыха, 5 действующих пансионатов. 
Связь с Москвой осуществляется по железной дороге Рижского направления, Волоколамскому 
шоссе и автодороге Москва-Балтия.

Через территорию района проходят:
— автомобильная дорога (М 9) — Москва-Балтия
— кольцевая автомобильная дорога (А 107)
— кольцевая автомобильная дорога (а 108)
— Волоколамское шоссе
— железная дорога на Ригу
— Кольцевая железная дорога
Административный центр района — город Истра, расположен в 58 км от Москвы на берегу 

р. Истра, занимает площадь 580 га. В 2008 году городу исполнилось 227 лет.

Корреспондент Ольга Яремчук беседовала с лидером обществен-
ного движения «Крестьянский фронт» Сергеем Шугаевым о пе-
чальной судьбе собственников земельных долей в Истринском 
районе Московской области.
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АНАЛИТИКА АНАЛИТИКА

Достаточно очевидно, что напол-
нение прилавков магазинов мас-
совыми продуктами питания по 
доступной цене — задача, которой 
не может пренебречь ни одна де-
мократически избираемая власть. 
АПК России, как и любой другой 
демократической страны, облада-
ющей значительными земельными 
ресурсами, неизбежно попадает в 
круг важнейших государственных 
приоритетов, особенно в период 
кризисов и спада промышленного 
производства. Есть где развернуть-
ся малому бизнесу, конечно, при 
условии сдерживания государством 
импорта мяса и молока, препятству-
ющего развитию собственного про-
изводства.

В интервью телеканалу «Россия» 
04.05.2008 г. тогдашний министр сельско-
го хозяйства А. В. Гордеев привёл данные 
по импорту продовольствия. По России в 
среднем это 46%, по Москве 73%. В основ-
ном импортируется пищевое сырьё. В вы-
ступлении 27 октября 2008 г. в Совете Фе-
дерации, А. В. Гордеев отмечал: «Тенден-
ция к росту существенной доли импорта 
сохраняется, а по животноводческой про-
дукции — даже усиливается. Например, 
импорт свинины с начала этого года вырос 
на 29%, а сухого молока — почти в 2 раза. 
Все это заметно увеличивает зависимость 
продовольственного рынка и серьезно 
ущемляет интересы российского сельского 
хозяйства».

В программных докладах министра 
сельского хозяйства РФ — Е. Б. Скрынник 
на расширенном заседании коллегии ми-
нистерства 30.04. 2009 г., затем в Италии 
на пленарных заседаниях министров сель-
ского хозяйства стран «Группы восьми», 
дан глубокий анализ задач, что предстоит 
решить. Приводится ряд антикризисных 
мер, выработанных министерством на базе 
антикризисной программы Правительс-
тва, делаются ссылки на проект Доктри-
ны продовольственной безопасности РФ, 
подготовленный прежним руководством 
министерства. Доклады и проект Доктри-
ны опубликованы на сайте министерства 
сельского хозяйства РФ.

Вопрос создания программного доку-
мента, устанавливающего ориентиры в 
выработке целей государственной агро-
промышленной политики, давно назрел, 
но вызывает сомнение оборонительная на-
правленность Доктрины, закладываемая 
названием, предполагающая наличие для 
страны некой внешней продовольствен-
ной угрозы.

Создаётся впечатление, что кто-то со 
стороны мешает России с её лучшими в 
мире чернозёмами избавиться от импор-
та мяса и молока. Препятствует исполь-
зованию для обеспечения безопасности и 
качества пищевого сырья и пищевых про-
дуктов стандартов Кодекс Алиментариус, 
действующих более чем в 140 странах, и 
технологии критических точек (ХАСПР). 
Препятствует созданию государственных 
служб внедрения новых технологий ма-
лым сельским бизнесом, подобных запад-
ным службам Extensionservice.

Для большинства рядовых граждан, как 
нашей, так и любой другой страны, не-
важно, выработаны ли продукты питания 
из сырья, произведённого в собственной 
стране, или завезены из-за рубежа, глав-
ное, чтобы они имелись в магазинах и по 
доступной цене. Вопрос происхождения 
продуктов питания не безразличен, одна-
ко, стране в целом, особенно стране, рас-
полагающей подобно России, значитель-
ными земельными ресурсами и недоис-
пользованным сельскохозяйственным по-
тенциалом. Собственное продовольствие 
— это не только фактор государственной 
независимости, но и трудовая занятость, 
общественное спокойствие, заселённость 
сельских территорий. Отсюда две автома-
тически устанавливаемые цели государс-
твенной аграрной политики, определяе-

мые необходимостью продовольственного 
обеспечения городов и закрепления для 
этого трудовых ресурсов в сельской мест-
ности:

выход на объёмы производства сырья 
и массовых продуктов питания, обес-
печивающие внутреннее потребление 
по ценам, не превышающим цены им-
порта, затем расширение экспорта;
закрепление сельских трудовых се-
мей (фермеров) в местах проживания, 
путём организации научно-образова-
тельного обеспечения, оказания фи-
нансовой и технологической помощи.

Цели различны, каждая требует своего 
механизма достижения.

Известно, что главным фактором увели-
чения объёмов производства и снижения 
цены продукции, в том числе продовольс-
твия, является производительность труда. 
Человечество знает лишь один путь роста 
этого показателя — специализация произ-
водства, сопровождающаяся внедрением 
новых технологий.

Очевидно, что фермер без государствен-
ного научного обеспечения, консульта-
ционной, финансовой и технологической 
поддержки не в состоянии достичь уровня 
производительности труда, соизмеримого 
с уровнем, достигаемым крупными спе-
циализированными сельскохозяйствен-
ными предприятиями, но требуется и то, 
и друге. АПК рыночных стран принято 
подразделять на два взаимосвязанных, но 
различных блока: индустрию производс-
тва продовольствия, и собственно сельское 
хозяйство в его библейском понимании, 
как местное мелкотоварное производства 
и сфера услуг, обеспечивающие жизнеспо-
собность сельского поселения. В зависи-
мости от степени промышленного разви-
тия страны, преобладающим является тот 
или иной блок, но блоки взаимосвязаны, 
максимальный для АПК эффект наблю-
дается при гармоничном взаимодействии 
блоков. Каждый блок требует своих спосо-
бов финансовой и научно-технологической 
государственной поддержки. Наибольшие 
различия наблюдаются в механизмах на-
учного обслуживания, обеспечивающих в 
каждом блоке обновление технологий.

Рыночный (конкурентный) способ про-
изводства делает неизбежным экономи-
ческие кризисы. Кризис, наблюдаемый 
в настоящее время, отличается от других 
лишь масштабностью и глубиной. Недоис-
пользованный сельскохозяйственный по-
тенциал — это важнейший антикризисный 
резерв, поскольку внутренний продовольс-
твенный рынок подконтролен государству 
и иного не может быть, если государство 
претендует на независимость.

Наращивание объёмов производства 
конкретных видов продовольственного 
сырья и продуктов питания, — зерна, мяса, 
молока и т. д. в странах с резервом сель-
скохозяйственного потенциала, осущест-
вляется путём выполнения целевых госу-

•

•

дарственные инвестиционных программ, 
предполагающих замещение импорта или 
экспортные экспансии. США, наряду с Рос-
сией, остаются страной с резервом сель-
скохозяйственного потенциала, Резуль-
таты, демонстрирующие россиянам дейс-
твенность инвестиционной программы 
США по мясу птицы, мы ощутили, покупая 
«ножки буша».

По принципу составления и действия аг-
ропромышленные программы не отлича-
ются от инвестиционных государственных 
программ иной отраслевой направленнос-
ти, например, самолётостроения или угле-
добычи, но здесь за счёт уменьшения им-
порта гарантированы рынки сбыта. Если 
собственный рынок насыщен, приходится 
биться за место под чужим солнцем.

Любая государственная инвестицион-
ная программа в конкурентно устроенной 
экономике, по сути, есть бизнес план госу-
дарственного уровня. Конкуренция пред-
полагает наличие соперника (необходимое 
условие). Цель бизнес плана, — получение 
через реализацию новой идеи прибыли 
большей, чем у соперников, победу над со-
перниками. В России конкурентно устро-
енная экономика. Успешность программ 
в первую очередь определяется ясностью 
целевых функций.

Целью государственных агропромыш-
ленных программ может выступать не 
только замещение импорта отдельных ви-
дов сырья и продуктов питания собствен-
ной продукцией (соперник — зарубежные 
компании), но и решение государством со-
циально ориентированных задач, связан-
ных, например, с повышением жизненно-
го уровня определённых групп населения 
на определённых территориях. Соперни-
ками выступают компании, стремящиеся 
к сверхприбыли за счёт чрезмерной экс-
плуатации природных и человеческих ре-
сурсов.

На сайте Министерства сельского хо-
зяйства РФ представлено 3 программы с 
титулом государственная и федеральная, 
5 с титулом целевая ведомственная, это 
помимо национального проекта развития 
сельского хозяйства. Целевые функции 6-
ти программ, определяемые названиями, 
формулируются, как развитие какого-то 
широкого направления, например: Госу-
дарственная программа развития сель-
ского хозяйства и регулирования рынков 
сельскохозяйственной продукции, сырья и 
продовольствия на 2008−2012 годы; ФЦП 
«Социальное развитие села до 2012 года»; 
ФЦП — «Сохранение и восстановление 
плодородия почв, земель сельскохозяйс-
твенного назначения и агроландшафтов, 
как национального достояния России на 
2006−2010 годы».

Формулировка целевой функции це-
левых государственных инвестиционных 
программ в терминах развития, придавая 
звучность и широту, однако, размывает 
цель.

Если во главу угла ставится повышение 
качества жизни на селе, то согласитесь, 
восстановления плодородия почв и кра-
соты агроландшафтов, окружающих село, 
явно недостаточно. Другое дело федераль-
ная программа — «Повышение жизненно-
го уровня населения в сельской местности 
с недостаточно плодородными почвами». 
Здесь другая целевая функция, другие за-
дачи и отчётные показатели.

В упоминавшихся докладах Е. Б. Скрын-
ник подчёркнуто, что приоритетным се-
годня является увеличении производство 
мяса и молока. Международный опыт по-
казывает, что самообеспеченность мясом 
птицы может быть достигнута примерно 
за 2 года, мясом свинины — за 4 года, говя-
диной за 8−10 лет, но нужны корма, а это 
зерно и комбикормовые заводы. Тот же 
международный опыт показывает, что сба-
лансированная самообеспеченность мясом 
молоком и продуктами переработки зерна 
достигается при производстве на душу на-
селения не менее 800−900 кг зерновых.

Известен, например, опыт Франции, 
выполнившей в середине 60-х годов про-
шлого века национальную зерновую про-
грамму. На наших глазах Белоруссия до-
стигла необходимого для обеспечения 
продовольственной независимости уровня 
производства зерна, известны и другие 
примеры.

В России зерна в среднем, если рас-
сматривать за несколько лет, производит-
ся почти вдвое меньше, чем необходимо, 
хотя условия есть. По оценкам, например, 
академика Россельхозакадемии  В. И. Ки-
рюшина, для устойчивого производства 
на российских землях 150 млн. тонн зерна 
в год будет достаточно вносить ежегодно 
8 млн. тонн минеральных удобрений, это 
меньше, чем производится в России. Экс-
порт зерна в сегодняшних условиях вряд 
ли стоит рассматривать, как программное 
достижение.

Опыт США и Европы показывает, что 
в целях предотвращения не целевого ис-
пользования бюджетных средств, феде-
ральные и региональные инвестиционные 
программы целесообразно принимать в 
виде законов соответствующего уровня, 
содержащих в самих себе индикативные 
планы, механизмы исполнения и контроля 
исполнения. Индикаторами служат плано-
вые показатели, что должны быть достиг-
нуты в заданные законом отрезки време-
ни. Предпочтение отдаётся индикаторам с 
физическими, а не денежными единицами 
измерения.

Преимуществом законодательного 
оформления целевых программ является 
необходимость их публичного обсужде-
ния, следствием которого является дове-
дение формулировки целевой функции до 
уровня, позволяющего вводить количест-
венные индикаторы и повышение личной 
ответственности исполнителей. Подготов-
ка государственных целевых агропромыш-
ленных программ в виде федеральных за-
конов, представляется основным направ-
лением законотворческая деятельность 
министерства сельского хозяйства.

Уточнение целевых функций действую-
щих Государственных целевых программ 
и открытие целевых программ по нара-
щиванию основных видов сельскохозяйс-
твенной продукции, необходимая, но не 
достаточная для успеха мера. Необходима 
система обратной связи (достоверная ста-
тистика), отслеживающая действенность 
программ «в низах», а также система, за-
крепляющая трудовые ресурсы в сельской 
местности, способствующая технологичес-
кому обновлению малого бизнеса, в итоге 
сближению городского и сельского уров-
ней жизни.

Продолжение следует...

В. С Кочетов, чл-корр РАСХН 
А. Н. Богатырёв, чл-корр РАСХН  

Специально 
для «Крестьянского фронта»

Об антикризисных механизмах 
в АПК РоссииКрасивая госпожа Скрынник 

на Мировом зерновом форуме 
в Питере посулила, что Рос-
сия в самые ближайшие годы 
якобы удвоит экспорт зерна, 
засеяв давно не используе-
мые пахотные земли. (Судя 
по заявлению В. Зубкова, за 
счет привлечения к обороту 
сельхозземель иностранных 
компаний).

Пусть новый министр и не спе-
циалист в сельском хозяйстве (как-
никак доктор медицинских наук!), 
но вроде бы должна помнить, как 
в совсем недавние годы, когда аме-
риканцы решали — бомбить Ирак 
или не бомбить, цены на качест-
венную пшеницу в Мексиканском 
заливе, откуда по миру разбегаются 
сухогрузы с американским хлебом 
сначала резко упали, потом снова 
скакнули вверх.

Хорошего зерна в стране всегда 
было мало. Но в Северной Амери-
ке случился неурожай качествен-
ной пшеницы. И наши мыслители 
заторопились «завалить Америку 
русским хлебом». Уже требовали 
аплодисментов в свой адрес. И бюд-
жетных средств на реконструкцию 
портов. Если верить газетным сооб-
щениям — глава аграрного комите-
та ГосДумы Геннадий Кулик им эти 
деньги пообещал.

Но пока они мечтали о бюджет-
ных вливаниях и тщетно пытались 
усмирить МПС, дерущее три шку-
ры за подвоз зерна к портам — Ев-
росоюз ввел квоты на ввоз зерна в 
Европу. Все, что ввезено в рамках 
квоты стало облагаться пошлиной 
в 13 евро за тонну, а что сверх нее 
— уже 95 евро.

Экспорт в Европу стал просто 
бессмысленным. И хлеб повезли 
на экспорт. Не боясь, что следую-
щей весной его придется покупать в 
США по очень высокой цене.

Когда в Мексиканском заливе, 
откуда по всему миру разбегаются 
сухогрузы с американским зерном, 
хорошая пшеница стоила почти 
двести долларов за тонну (и бо-
гатая страна, не имеющая наших 
проблем, старалась качественную 
пшеницу пока придерживать), из 
России ее вывозили по 85 долларов 
за тонну.

Почувствуйте разницу!
Тогда у нас собрали неведомо 

какой урожай (но точно известно, 
что очень большой!), цена на зерно 
резко упала (хотя никто не мог от-
ветить с какого уровня по какой!) 
и повторяли чуть не каждый день, 
будто есть колоссальные излишки 
зерна...

Но в это же самое время пра-
вительство благополучнейшего в 
России города Москвы вдруг разре-
шило ввоз в столицу зерна низкого 
качества. Якобы ради того, чтобы 
у социально-незащищенных сло-
ев населения хватило бы денег на 
хлеб, наполовину или даже больше 
чем наполовину содержащий низ-
косортную пшеницу.

С 1992 года для выпечки хлеба 
в столице разрешалось исполь-
зо-вать зерно не ниже 3го класса. 
Даже когда из года в год следовали 
неурожаи... И вдруг именно тогда, 
когда, казалось бы, пшеницы зава-
лись — разрешили ввозить зерно 
4-го класса.

Кто, кому и сколько дал за по-
добную «заботу о нищих горожа-
нах» можно только догадываться. 
Одно неоспоримо — дали много!

А в итоге цены на хлеб в России 
подпрыгнули и не опустились. За-
ставив нас понять — мы пока еще 
чужие на этом «празднике жизни» 
и искусству торговать с выгодой 
для себя нам еще учиться, учиться 
и учиться!

В России сегодня все еще нет от-
крытого рынка зерна. Хлебная тор-
говля у нас в стране приносит доход 
в несколько раз превышающий то, 
что дают самые успешные банковс-
кие операции. Аж до 200 процентов 
годовых в валюте!

Деньги сейчас туда рекой потек-
ли.

Тут есть за что драться. И люди, 
держащие в руках этот рынок, пой-
дут на все, чтобы только не дать ему 
выйти из «тени». И поэтому у нас 
в стране отсутствует механизм, по 
которому во всех нормальных стра-
нах идут зерновые торги уже чет-
верть века. Обеспечивая стабиль-
ность цен на продовольственные 
ресурсы, предсказуемость цен и 
объемов закупки по каждому виду 
продовольствия, мирное сосущест-
вование на одном и том же рынке 
крупных и мелких производителей, 
минимизацию риска недопо-ставок 
и неплатежей.

Во всем нормальном мире даже 
рядовой обыватель, раскрывая ут-
реннюю газету, может узнать теку-
щие цены практически на все жиз-
ненно- важные товары. А специа-
лист, глядя в тот же номер газеты, 
способен определить еще и объем 
запасов и излишков. Даже пример-
но понять, куда эти излишки могут 
в ближайшее время быть проданы.

В дикий зерновой рынок стоит 
сегодня вглядеться хотя бы потому, 
что подобный же бардак творится 
уже не один год и в торговле всеми 
остальными ресурсами страны. И 
не приведя в порядок рынок хле-
ба, мы не сможем цивилизованно 
регулировать цены на продукты 
в России. Мы даже не сможем по-
нять, сколько же их у нас.

Хотя лекарство, способное сде-
лать рынок менее диким все знают!

Когда знакомишься с действием 
фьючерсных рынков по ту сторону 
государственной границы, — пре-
жде всего, поражаешься их просто-
те и совершенству. (Фьючерсный 
контракт — это соглашение, по 
которому продавец обязуется пос-
тавить покупателю определенный 
товар в определенные сроки по оп-
ределенной цене, выплачиваемой в 
дату поставки товара)

Государство без напряжения 
их контролирует и регулирует. А в 
выигрыше, прежде всего рядовой 
обыватель, покупающий потом в 
магазине качественный хлеб по 
вполне приемлемой цене!

Фьючерс исключает возмож-
ность коррупции. Полагаю, именно 
поэтому у нас в стране его до сих 

пор и нет.
Желающие «завалить Америку» 

забывают еще и то, что весь мир 
оценивает качество пшеницы по 
содержанию протеина, а у нас по 
клейковине — спирторастворимой 
части белка.

Хотя человеку важно знать лишь 
сколько он всего потребил белка. 
И плевать ему на соотношение в 
поглощенном белке спиртораство-
римого и водорастворимого ком-
понентов. В Федеральной лабора-
тории при Государственной хлеб-
ной инспекции просто не умеют 
мерить уровень протеина. А даже 
если сделают замеры — показания 
их приборов никто не признает по 
ту сторону государственной грани-
цы. Ибо эти приборы не проходят 
принятой во всем мире ежегодной 
проверки.

Так что ребята, дерущиеся в Но-
вороссийском порту за право быст-
рей вывезти свою пшеницу, сплошь 
и рядом не понимают, что разгова-
ривают с партнерами по сделке о 
разных качественных характерис-
тиках своего товара. И даже если 
партнер окажется снисходитель-
ным и согласится взять зерно — им 
предварительно придется запла-
тить по 20 центов с тонны зерна за 
бумажку из иностранной лаборато-
рии.

Что же касается «зерновых ин-
тервенций» — благодаря им удоро-
жание зерна (а заодно и выпечен-
ного из него хлеба!) действительно 
происходит. Но не благодаря пре-
мудрой политике правительства. А 
только лишь из-за использования 
для скупки зерна кредита, взятого 
в банке. Любой кредит надо воз-
вращать с процентами. Денег у го-
сударства на «зерновые интервен-
ции» нет. А проценты на кредит 
существенно удорожают стоимость 
хлеба, который мы с вами едим.

Тем не менее «интервенции» 
стали серьезным шагом в сторону 
цивилизованного зернового рын-
ка.

В каждой из территорий, где они 
состоялись «интервенции», были 
определены понятные всем прави-
ла торгов, определены элеваторы, 
у которых благодаря «интервенци-
ям» теперь будут деньги. Многие 
участники торгов поняли прелесть 
электронной биржевой системы, 
когда партнеры не смотрят друг 
другу в глаза, а видят перед собой 
только дисплей компьютера. Ведь 
при компьютеризованной системе 
информацию имеют все и в равной 
степени. Какое-либо использова-

ние доверительной информации 
против конкурента практически 
исключено.

А вот на Зерновой бирже, где все 
происходит в конференц-зале: — 
собрались, поговорили, разошлись! 
— никто не хочет торговать.

Правда, все еще не включен ме-
ханизм клиринга (от английского 
«клеар» — вычищать!) гарантиру-
ющего приличное общество от про-
никновения в их ряды финансовых 
хулиганов. Но если героический 
министр Гордеев всерьез собирал-
ся усмирить махновцев, делающих 
на продовольственном рынке Рос-
сии все, что им вздумается — у него 
просто не было другого пути, кроме 
как запустить полноценный меха-
низм фьючерсных торгов. И тогда 
не придется искать деньги для «ин-
тервенций».

На один только зерновой рынок 
сами собой придут, по меньшей 
мере, в десять раз больше средств. 
И цены будут приемлемыми для 
крестьян, и жизнь на селе наладит-
ся. Появятся стимулы работать луч-
ше, зарабатывая больше.

Нужно только вежливо объяс-
нить чиновнику, — мимо него про-
плывают очень большие деньги, 
которые он мог бы контролировать. 
Только тогда чиновничий сфинкс 
станет что-то делать... А бизнес-
мен, начинающий понимать, что за 
неумение делиться убивают даже 
самых удачливых монополистов 
— станет с ним сотрудничать. Как 
только эти двое начали себя при-
лично вести — немножко легче 
становится жить на свете простому 
обывателю.

За пределами нашей государс-
твенной границы далеко не всю 
коммерцию засекречивают. Ибо 
секретность не способствует появ-
лению хороших манер.

А у нас пока идет игра «в тем-
ную». Никто не знает даже разме-
ров сверхприбылей хлебопеков, 
закупающих зерно по цене в пять 
раз меньшей, чем цена батона хле-
ба. Налоговое ведомство ничего не 
может собрать хотя бы потому, что 
не располагает достоверной инфор-
мацией.

Если чиновник волен выбирать 
между ситуацией, когда весь объ-
ем торговли проходит мимо него и 
ситуацией, где он хоть что-то может 
ухватить — он, конечно же, выберет 
второе.

И хотя честь и деньги понятия 
несовместимые — мировая культура 
уже создала такие рабочие схемы, 
когда даже жулику выгодно быть 

честным. Члены комиссии, опреде-
ляющей форму типового контракта 
на бирже, (без чего невозможен ба-
ланс интересов крупных и мелких 
производителей!), минимальные 
и максимальные колебания цен, 
могут получать процент от объема 
продаваемой продукции. Эти люди 
лучше всех знают свой регион. От 
их умения увязывать интересы за-
висит объем продаж. И за свое уме-
ние они хорошо получают.

В России есть фьючерсные тор-
ги ценными бумагами. И есть даже 
Федеральная комиссия по ценным 
бумагам, шеф которой очень боль-
шая фигура в ряду руководителей 
страны!

Но торгуют подобным образом 
лишь ценными бумагами.

На нормальном фьючерсном 
рынке отношения между прода-
ющим и покупающим регулирует 
клиринговая палата. Она страхует 
продавца и покупателя от возмож-
ности, что его вульгарно «кинут» и 
своевременно вычищает всякую за-
тесавшуюся в приличное общество 
шпану.

Любой новичок на фьючерсном 
рынке прежде, чем его допустят к 
участию в торгах — вносит на бан-
ковский депозит примерно десять 
процентов стоимости фьючерсного 
контракта . Для реальных произво-
дителей зерна делается исключе-
ние по причине вечного отсутствия 
у них «живых» денег. Банк прини-
мает от них на депозит расписки на 
десять процентов собранного уро-
жая.

Допустим, вчера вы подписали 
контракт об отгрузке в январе ваше-
го зерна по сто долларов за тонну. А 
сегодня из-за большого числа пред-
ложений цена упала до 95 долларов 
за тонну. У вас не должна болеть 
голова из-за этого колебания цен. 
Клиринговая палата все видит и о 
вас заботится. Она извещает поку-
пателя зерна, что он должен допол-
нительно внести на счет продавца 
сумму, равную той, на которую се-
годня подешевела вчерашняя пар-
тия зерна.

Но ведь продавец может отка-
заться это сделать!

Тогда клиринговая палата сама 
покупает вчерашнюю партию зер-
на по 95 долларов за тонну. А недо-
стающие до вчерашней цены дол-
лары снимает с депозита «умного» 
покупателя, вдруг отказавшегося 
следовать джентльменским прави-
лам игры.

Тот, кто вчера продал зерно 
— получает свои деньги. А строп-
тивый покупатель изгоняется из 
приличного общества, забрав с де-
позита значительно меньше денег, 
чем он туда положил.

Он навеки изгоняется из рядов 
честных профессионалов. Потому 
что не умеет держать слово.

Это ведь только у нас дефолт мо-
жет оказаться безнаказанным. А в 
реальной коммерческой практике 
он очень будничное явление, из 
которого люди чаще всего умеют с 
достоинством выходить.

Федеральная комиссия по товар-
ным фьючерсам задает максималь-
но допустимые отклонения цены. И 
если в ходе торгов цены выскочили 
из установленного профессионала-
ми предела — торги останавлива-
ются! Ведь когда процесс перестает 
быть предсказуемым — может поя-
виться некто с очень большим меш-
ком денег, скупить все-все-все и за-
втра уже устанавливать абсолютно 
бредовую цену, непереносимую для 
большинства людей.

Михаил Казаков

Специально 
для «Крестьянского фронта» 

Контрольный выстрел в желудок
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НАШИ СОРАТНИКИ ИДЕОЛОГИЯ

На днях я отправил главе Мин-
здравсоцразвития Татьяне Голико-
вой и президенту Академии сель-
скохозяйственных наук Геннадию 
Романенко письмо, пытаясь обра-
тить их внимание на то, что по пути 
к столу россиянина все выращенное 
на фермах и выловленное в море 
усыхает на сорок процентов. Теряет-
ся около миллиона тонн жизненно-
важного белка. (По энергетической 
ценности питания Россия сегодня 
на уровне Нигерии и Бангладеш!)

Если всего лишь взглянуть на 
ГОССТАТовские таблицы соот-
ношения потребления пищевых 
веществ и научно-обоснованных 
норм потребления за 1990−2007 
годы — станет очевидно, что зна-
чительная часть россиян страдает 
белковой недостаточностью. В их 
организмах нарушено равновесие 
между образованием и распадом 
белка. А всему причиной нехватка 
белка, содержащего незаменимые 
аминокислоты.

Если б научились чуть бережней 
обращаться с тем, что имеем — мож-
но было бы сэкономить четверть 
всех затрат на закупку за рубежом 
продовольствия для нашей сильно 
«обезжиренной» страны.

Но животноводство и рыболовс-
тво России, как и в советские годы, 
не в состоянии обеспечить белко-
выми продуктами в достаточном 
количестве.

Зато водки по-прежнему — хоть 
залейся!

Если в первой половине 1989 г. 
на среднемесячную зарплату мож-
но было купить 13,6 литров, то сред-
немесячная зарплата 2007 г. была 
равноценна уже 86 литрам.

И если в 1980 году Россия пила 
исключительно собственную водку, 
то в 2007 году внутри страны про-
дано на 60 миллионов декалитров 
больше, чем произведено собствен-
ными заводами.

Пьем в два раза больше, чем про-
изводим!

Несмотря на вроде бы полные 
(пока еще!) прилавки по сравнению 
с дореформенным периодом насе-
ление страны стало питаться хуже. 
Даже с учетом крупномасштабного 
импорта продовольствия.

Федеральный закон «О продо-
вольственной безопасности Россий-
ской Федерации» был принят Госу-
дарственной Думой 10 декабря 1997 
г. и одобрен Советом Федерации 25 
декабря 1997 г. В 1999 г. Президен-
том Российской Федерации этот за-
кон был возвращен в Государствен-
ную Думу без рассмотрения.

Г-н Ельцин расценил зафикси-
рованное в Федеральном законе «О 
продовольственной безопасности 
Российской Федерации» положение 
о том, что «Правительство Российс-
кой Федерации гарантирует граж-
данам Российской Федерации обес-
печение физической и экономичес-
кой доступности жизненно важных 
продуктов питания в соответствии 
с физиологическими нормами пи-
тания независимо от их возраста, 
имущественного и должностного 
положения, места пребывания и 
жительства», как требующее допол-

нительных расходов из федераль-
ного бюджета на его реализацию.

Другими словами, чтобы кор-
мить россиян по медицинским нор-
мам потребления, у государства де-
нег не нашлось.

И хотя Ельцин сегодня уже вспо-
минается как страшный сон — де-
нег, чтобы по-человечески кормить 
русских людей в России, у прави-
тельства по-прежнему нет.

Чем дольше продукты хранятся 
на складах и прилавках — тем ниже 
их реальная биологическая цен-
ность.

Маниакальная жадность и пого-
ня за сверхприбылями оказались 
причиной того, что даже в докри-
зисное лето 2008 года россияне пи-
тались хуже, чем в 1990 году, когда 
цены на нефть лишь робко начина-
ли расти.

За свою жизнь я опубликовал не-
мало статей и книг, написал великое 
множество докладных и аналити-
ческих записок, пытаясь «протереть 
очки» очередному «Кудрину».

Иногда кое-что удавалось.
Когда президент Борис Ельцин 

издал указ «“О свободе” торговли» 
— на улицы выплеснулся легион 
неуправляемых торговцев, среди 
которых обнаружились и торговцы 
«парной человечиной». И я убедил 
нескольких уважаемых коллег, зна-
комых мне по Академии сельскохо-
зяйственных наук и Минпищепро-
му попытаться вразумить «Гаранта 
Конституции».

Мы сочинили коллективное 
письмо, напоминая об азбучных ис-
тинах, проигнорированных в Указе. 
О том, что, разрешая стихийную 
торговлю продуктами неизвестного 
происхождения в абсолютно анти-
санитарных местах можно полу-
чить чудненькие эпидемии разно-
образных болезней и резкий скачок 
смертности.

При всей упертости г-на Ельци-
на — наши вежливые предложения 
«слегка отредактировать Указ» на-
шли отклик в президентской кан-
целярии.

Пусть Чуда мы и не свершили. 
Но какое-то количество жизней все 
же спасли! И это оказалось возмож-
но в жуткое время, когда отбросы 
департаментов и помои канцеля-
рий тучами перебирались в кресла 
генеральных директоров предпри-
ятий, приватизированных их при-
ятелями при активнейшем участии 
министерских чиновников!

А когда по инициативе премьера 
Сергея Кириенко я подготовил для 
него доклад о невеселом состоянии 
пищевой промышленности страны 
— тогдашний шеф Минсельхозп-
рода Виктор Семенов усмотрел в 
моей исполнительности «заговор». 
Оснований придраться я не давал… 
И он убрал меня из министерства 
старым проверенным способом 
— абсолютно бессмысленной и ос-
корбительной «реорганизацией». 
Слил возглавляемый мною депар-
тамент пищевой промышленнос-
ти (делавший ту работу, которой в 
благополучные советские годы едва 
справлялись четыре министерства 
с четырьмя тысячами сотрудни-

ков!), с отделом детского питания 
и предложив мне пост заместителя 
начальника новой структуры.

На просьбу объяснить причины 
абсолютно идиотской «реоргани-
зации» Семенов заявил, что, мол, 
я еще при его предшественники 
Хлыстуне «всех достал» докладны-
ми записками об абсолютном бар-
даке в налаживании производства 
детского питания.

— Ты писал, что ни у кого кро-
ме твоего департамента нет ква-
лифицированных кадров по этой 
проблеме и никто всерьез не сле-
дит за технологической культурой 
производства, что одновременное 
возведение 86 предприятий при-
водит к многолетнему долгострою 
и, насыщая чиновничьи карманы, 
оставляет детей без еды, что за-
гадочным образом продолжается 
выделение бюджетных средств на 
строительство и закупку оборудо-
вания для частных предприятий, 
начинающих выпускать водочные 
бутылки вместо бутылочек для де-
тского питания, едва лишь деньги 
потрачены...

Ну вот и давай покажи неумехам 
и недоумкам, как надо правильно 
работать — но лишь под жестким 
контролем человека, умеющего не 
портить жизнь своим начальни-
кам!....

Семенов убрал меня. А вскоре 
убрали Семенова.

При Алексее Гордееве из назва-
ния Министерства исчезла пристав-
ка «прод». Получилось по мысли 
г-на министра, что сельское хозяйс-
тво само по себе, а продовольствие 
— само по себе.

С тем и жили десять лет, тер-
пеливо слушая все новые и новые 
«торжественные обещания» нако-
нец-то накормить страну собствен-
ными продуктами, на которые не 
скупился инженер-путеец в галсту-
ках за триста евро.

Обещание полностью обеспе-
чить страну хотя бы собственными 
курицами — так и не исполнено. 
Сахарные заводы так и не получили 
льготных кредитов на модерниза-
цию оборудования.

Наша свинья «соглашается» 
расти до убойных 110−115 кг исклю-
чительно за год, тогда как в Европе 
— за 170−180 дней. И каждая свино-
матка у них приносит не менее 20 
поросят в год. А в среднем по Рос-
сии только 13.

Мы неспособны не только вы-
растить хороший скот, но и сколько-
нибудь эффективно переработать.

У нас сплошь неэффективные, 
технологически отсталые предпри-

ятия по убою и переработке ско-
та. Туда поступает на переработку 
лишь половина выращенного ско-
та. Вторая половина забивается «у 
столба», где придется. Строитель-
ство современных боен — дело за-
тратное, поэтому вкладывать туда 
деньги решаются немногие. Мясо-
перерабатывающие предприятия 
это не всегда беспокоит. Проще 
приобретать блочное мясо за гра-
ницей.

В физическом объеме 41% мяса и 
мясопродуктов, потребляемых рос-
сиянами, поступают в нашу страну 
из-за рубежа. В крупных городах 
доля импортного мяса и мясопро-
дуктов достигает 60−80%.

Но подлинной катастрофой стал 
Закон «О техническом регулирова-
нии» отменивший все ГОСТы и тех-
нические нормы абсолютно на всю 
промышленную продукцию.

И на колбасу, качество которой 
сулит едоку разве что понос и рвоту, 
и на авиационную технику, несов-
местимую с жизнью пилота и пасса-
жира. Даже очень руководящего!

Законодатели позволили себе 
абсолютно беспочвенную надежду 
на то, что у бизнесмена есть совесть.

Даже если суд и установит вину 
производителя колбасы, завалива-
ющей обывателя лучше снайпера 
или же детали, заваливающей са-
молеты и вертолеты лучше проти-
вовоздушной ракеты — «умельцам» 
практически ничего не грозит.

«По примеру Европы» отменив 
давно никем не выполняющиеся 

технические нормы, авторы Закона 
«О техническом регулировании» 
забыли самое главное. В Европе, ко-
торой они якобы подражают, глава 
фирмы, выпустившей опасную про-
дукцию, немедленно сядет в тюрь-
му. А мы, выходя из дома, вынужде-
ны писать завещание.

Ибо абсолютно неизвестно — уце-
леем ли после встреч с продукцией 
«отечественного производителя»!

Когда я пьян, 
а пьян всегда  я...

От полной безысходности и без-
денежья обыватели все чаще пьют 
«То, чего не может быть». С 2006 
года отменили регистрацию как 
всего, что содержит алкоголь и 
технологического оборудования 
для розлива. Хотя уже неловко на-
поминать азбучную истину: лишь 
полная государственная монопо-
лия может гарантировать увели-
чение налоговых поступлений, 
а потребителю — качественную 
продукцию и стабильные цены.

А создание ГУПа «Росспирт-
пром», получившего в оператив-
ное управление пакеты акций 105 
акционерных обществ, находя-
щихся в федеральной собствен-
ности, в том числе 77 обществ 
с контрольным пакетом акций 
(51%) стало очередным издева-

тельством над здравым смыслом.
Как в «перестройку» подари-

ли «теневикам» отрасль, форми-
ровавшую основу бюджета — так 
по сей день и боимся, ее вернуть 
себе!

А «цена» нашей «робости» — 
резкий рост алкоголизации под-
ростков.

Пьют суррогаты и гидролизные 
спирты, для производства кото-
рых действующим законодатель-
ством допускается использование 
якобы «непищевого сырья» — ме-
лассы и некондиционного зерна.

Курьезно, но весьма устраша-
юще прозвучало на одном из со-
вещаний заявление директора 
одного из предприятий Краснояр-
ского края: «У нас самогона нет, 
два гидролизных завода полно-
стью обеспечивают потребности 
населения своим техническим 
спиртом».

Применяемые в настоящее 
время денатурирующие добавки 
не мешают использования этило-
вого спирта и спиртосодержащей 
продукции в нелегальном про-
изводстве алкогольных изделий. 
Их наличие в этиловом спирте 
и спиртосодержащих растворах 
можно установить только лабора-
торным путем. Поэтому широкое 
распространение получило про-
изводство различных ветеринар-
ных и парфюмерных жидкостей, 
изготовленных на основе как пи-
щевых, так и технических спир-
тов, оборот которых также прак-

тически не контролируется, так 
как не облагается налогом

Ответственность за качество и 
безопасность не только спиртосо-
держащего пойла, но и всех про-
довольственных товаров законо-
датели полностью переложили на 
«совесть» изготовителя.

Между тем, частные 59,9 тыс. 
предприятий в условиях капита-
листических рыночных отноше-
ний видят и работают только за 
прибыли.

А не «за совесть»!
За ними просто некому «пригля-

дывать»!
Бесконечные «реорганизации» 

привели к полной неуправляемости 
того, что прежде именовалось «пи-
щевой промышленностью России».

И правительство не только не 
имеет достоверной информации о 
том, что творится «на местах», но и 
не имеет специалистов, способных 
профессионально анализировать 
информацию, с трудом пробиваю-
щуюся через заслоны чиновничье-
го вранья.

Валерий Сергеев, 
доктор технических наук, про-

фессор, член-корреспондент Акаде-
мии сельскохозяйственных наук РФ

Специально 
для «Крестьянского фронта»

По сеньке шапка, по барину говядина!

Товар Объем млн. дал Цена за 0,5 л руб.

Легальная водка 110 от 80

Заводская нелегальная водка 35 35−55

Заводская нелегальная водка 
(«третья смена»)

27 25−55

Суррогаты (аптечные настойки) 7 50

Спиртосодержащие техничес-
кие жидкости

20 15−25

Поддельная водка (не заводс-
кая)

5−7 20−30

Самогон 2 30−40

Газетчики счастливей сочинителей аналитичес-
ких записок. Может быть, уязвленный ими «очень 
большой человек» и хотел бы подтереться задев-
шей его статьей. Осилить весь тираж ему, к сожале-
нию, не по силам.
Но когда макароны из тамбовской муки в ближай-
шем к моему дому магазине за неделю дорожают 
на двадцать процентов — руки словно сами собой 
включают компьютер и пишут письма «в высшие 
сферы».

Если совсем недавно, буквально 10 лет 
назад, голодающих насчитывалось около 
850 млн. человек, то сейчас — уже милли-
ард. Естественно, все намерения членов 
ООН сократить вдвое число голодающих 
к 2015 году оказываются под угрозой. Уже 
очевидно, что эта задача решена не будет.

В преддверии встречи высказывались 
опасения по поводу возможности ухуд-
шения ситуации. Перспективы действи-
тельно не радужные. Голодающих стано-
вится больше — продовольствия меньше. 
Специалисты ФАО называют основные 
причины. Это недофинансирование сель-
ского хозяйства в течение последних 30 
лет. Вторая причина — колебания цен на 
продовольствие. И все это накладывает-
ся на нынешний кризис, рост численнос-
ти населения, ограниченность ресурсов и 
последствия изменения климата.

В развивающихся странах, по данным 
ФАО, население растет стремительно — 
каждый год количество едоков увеличива-
ется на 80 млн. человек.

Примерно 50 лет назад началась так на-
зываемая «Зеленая революция», которая 
позволила обеспечить в достаточном ко-
личестве наличие дешевого продовольс-
твия для населения мира. Само население 
за 40 лет — с 1960 по 2000 год удвоилось и 
составило 6 млрд. человек. И в основном 
прокормить такое количество людей уда-
лось благодаря огромным инвестициям 
— государственным и частным.

В последующий период объем инвести-
ций замедлился. Это ставит под сомнение 
способность современного сельского хо-
зяйства прокормить население планеты, 
которое к 2050 году должно достичь при-
мерно 9 млрд. человек.

Под угрозой голода сейчас оказываются 
более 10 стран, главным образом в райо-
не тропической Африки. Там отмечается 
высокий прирост населения, недостаток 
природных ресурсов и слабое сельское хо-

зяйство.
Между тем, в рамках Официальной по-

мощи развития — ОДА — расходы на сель-
ское хозяйство упали с 17% в 80-е годы до 
3,8% в 2006 году. По оценке некоторых де-
ятелей ФАО, в нынешнем году для борьбы 
с нехваткой продовольствия может потре-
боваться около $6 млрд.

Колебания цен на продукцию сельского 
хозяйства негативно сказываются на со-
стоянии отрасли и мировых запасов про-
довольствия. Два года назад под влияни-
ем моды (назовем это так) на производс-
тво биотоплива цены резко пошли вверх. 
Цены на кукурузу и пшеницу, в частнос-
ти, за год удвоились. На следующий год 
был собран рекордный урожай, правда, 
в развитых странах. Каков же итоговый 
результат? Доходы фермеров упали (ведь 
продовольствие-то подешевело, его стало 
больше). И уже в нынешнем году в основ-
ных странах — производителях фермеры 
сократили площади под некоторыми куль-
турами, потому что кредиты получить из-

за кризиса стало труднее, а доходы могут 
не оправдать затрат. Так, в США площади 
пшеницы снизились весной 2009 года на 
7% по сравнению с прошлым годом. По-
этому в 2010 году продовольствие опять 
может подорожать. Видимо, сократится и 
объем торговли.

И вновь об инвестициях. В этом вопросе 
не должно быть догм. Инвестировать нуж-
но в различные проекты аграрного секто-
ра, а не только в самые прибыльные. Осо-
бенно целесообразно помогать малым хо-
зяйствам развивающихся стран. Крупные 
хозяйства дают большую отдачу, но много 
ли в бедных странах крупных хозяйств?

Об этом, кстати, недавно говорил по-
мощник генерального секретаря ООН, 
руководитель рабочей группы по продо-
вольственной безопасности Дэвид Наб-
барро. Он не согласен с теми, кто считает 
возможным прокормить население мира 
только путем создания крупных хозяйств. 
Интенсивное малое сельское хозяйство, 
организация труда, кооперация произво-
дителей, надлежащее хранение, перевоз-
ка и переработка продукции недалеко от 
сельских районов — все это тоже может 
дать огромный эффект. Если бы это при-
менялось в африканских странах, то уже 
сейчас аграрное производство «Черного 
континента» было бы в три — четыре раза 

выше, чем в данный момент. Около трети 
крестьян и фермеров в мире — это мелко-
товарные производители. По мере роста 
безработных в промышленности число та-
ких крестьян будет расти. Помочь мелко-
товарным фермерам — значит внести свой 
вклад в борьбу с голодом.

«Крестьянский фронт» всецело разде-
ляет точку мнения ООН о необходимости 
первостепенной помощи именно мелким 
и средним хозяйствам. Довольно странно, 
что наше чиновничество закрывает глаза 
не только на прямые директивы президен-
та, но и мировое общественное мнение. 
А что им? Наворовали денег и искренне 
считают, что являются хозяевами России 
— смешно! При такой стратегии управ-
ления страна не станет самодостаточной 
за кратчайшие сроки, и пойдет чиновни-
чество, никому к тому времени ненужное, 
восполнять человеческий ресурс на земле, 
на заводах, в рудниках, да подобострастно 
смотреть на новое «мировое» начальство с 
нагайками. Почему никого не пугают та-
кие перспективы?

Россия только тогда станет сильной и 
великой, если крестьянину дадут накор-
мить ее! Это наш лозунг и данный матери-
ал лишний раз подтверждает целесообраз-
ность воплощения его в жизнь!

Дмитрий Ларионов, 
зам. Председателя Движения 
«Крестьянский фронт»

Молочным фермам в этом году при-
ходится не сладко во всем мире. Анг-
лоязычные СМИ и раньше регулярно 
писали об убытках, которые терпят 
фермеры, но за прошедшую неделю 
количество публикаций резко возрос-
ло, причем если раньше речь шла в 
основном о странах Северной Амери-
ки, то теперь в публикациях рассказы-
вают и о проблемах в ЕС.

В США от низких цен на цельное молоко 
страдают не только производители, но и по-
купатели, которые падения цен пока не дож-
дались. По предположению фермеров, пере-
работчики решили получить сверхприбыли, 
пишет корреспондент Кристофер Леонард 
(Christopher Leonard) в газете «Коламбус Дис-
пач» (The Columbus Dispatch).

Об условиях, на которых приходится рабо-
тать фермерам, красноречиво говорят циф-
ры, собранные журналистом: «Средняя цена 
на галлон молока (американский галлон ра-
вен 3,78 л) в продовольственных магазинах в 
прошлом месяце опустилась всего на 19% по 
сравнению с пиком в июле, когда она равня-
лась $3,83. В то же время фермеры получали 
$1,04 за галлон в апреле, что на 35% ниже, 
чем им платили прошлой осенью. Зимой оп-
товые цены были ниже на 45%».

Нынешнее падение цен на молоко не 
является чем-то новым. Ценовые качели в 
молочном бизнесе всегда были, порождая 
взлеты и падения доходов у производителей, 

переработчиков и торговцев поочередно. Од-
нако на этот раз фермеры оказались на гране 
банкротства, пишет Кристофер Леонард. Как 
сообщил газете сенатор от штата Пенсильва-
ния Роберт Кейси (Robert Casey), 25% из 7400 
молочных ферм в его штате могут прекратить 
свое существование.

Само собой, у каждого участника молоч-
ного рынка свой взгляд на положение дел.

Владелец молочной фермы в техасском 
поселении Бархарт (Barnhart) Даррелл Кра-
ус (Darrell Kraus) заявил корреспонденту, 
что тратит на сено и другие корма для своего 
стада из 160 коров столько же, сколько год на-
зад, но получает за продукцию меньше своего 
отца, который работал в 1970-х годах. В своих 
проблемах он обвиняет посредников, закупа-
ющих молоко по низким ценам и продающих 
его в магазины по высоким.

Но в розничной торговле не знают о труд-
ностях производителей. Например, владелец 
магазина в городе Фейетвилле (Fayetteville) 
штата Арканзас Кэтрин Тэкер (Katherine 
Thacker) была удивлена, когда узнала, сколь-
ко получают за молоко фермеры: «Это просто 
криминал какой-то», — сказала она.

Наконец, переработчики и хозяева супер-
маркетов смотрят на цены под совсем другим 
углом. Как рассказал «Коламбус Диспач» 
Майк Носевич (Mike Nosewicz), вице-прези-
дент компании Kroger Co. из города Цинцин-
нати, перерабатывающей молоко и поставля-
ющей его в 2400 супермаркетов, заводы сей-
час компенсируют убытки, понесенные ими 

зимой, когда цены были высокими.
Если американские фермеры пока тихо пе-

реживают тяжелые времена, то европейские, 
похоже, решили перейти к активным протес-
там, о которых сообщает корреспондент Раф 
Касерт (Raf Casert) в газете «Ньюс энд Об-
сервер» (The News & Observer). Он передает, 
что немецкие производители молока пере-
крыли дороги в Берлине 700 тракторами, их 
французские коллеги блокировали более 80 
молокозаводов, а в Брюсселе примерно 1000 
протестующих выражали недовольство около 
штаб-квартиры ЕС в прошлый понедельник, 
требуя увеличения финансовой помощи.

Причина, побудившая выйти людей на 
улицы, без сомнения, понятна каждому чело-
веку: «У семейных ферм в Европе настоящий 
кризис, социальная проблема, — объяснил 
Касерту лидер союза фермеров COPA (Груп-
па Европейских фермерских организаций) 
Падрэйг Уолш (Padraig Walshe). — (У ферме-
ров) нет денег даже на то, чтобы купить еду 
и одежду. Сегодня фермы не получают при-
были».

Однако ЕС испытывает давление со сто-
роны своих торговых партнеров, пишет жур-
налист. В предыдущие годы ЕС уже пытался 
снизить субсидии и перейти на принципы сво-
бодного рынка, но «это разозлило европейс-
ких фермеров, которые жалуются на падение 
доходов», говорится в статье. Поэтому, в янва-
ре этого года ЕС возобновил выплату экспор-
тных компенсаций, чтобы помочь фермерам 
больше продавать за границу. Впрочем, такие 

действия тоже вызывают недовольство, отме-
тил Касерт: официальные лица из Австралии 
и Новой Зеландии, в которых не субсидирует-
ся экспорт молока, заявили, что видят в этом 
нечестный протекционизм.

У наших производителей ситуация еще 
хуже. На западе нет такого колоссального из-
носа сельскохозяйственной инфраструктуры, 
да и господдержка из года в год оказывалась 
своевременно. Можно по-разному относиться 
к Советскому Союзу, но не признать того, что 
до сегодняшнего дня мы дожили по большей 
части за счет его наследия — проблематично. 
За последние 20 лет вливания в поддержку 
сельского хозяйства оставались минималь-
ными. Крестьянско-фермерские хозяйства по 
винтику пересобирали оборудование, делая 
из трех полусломанных комбайна два. А что 
делать сейчас, когда, условно, комбайн остал-
ся один?

Деньги на закупку нового оборудования 
банки выдают неохотно и по очень кабаль-
ным условиям. А кому выгодно давать длин-
ный кредит, если все кредитные организа-
ции у нас в стране ориентированы лишь на 
получение кратковременной высокой при-
были, за счет непомерных рисков, разуме-
ется. Ну а риски в лучшем случае покрывает 
государство(если до 700 тыс. руб.), а будут ли 
у него деньги на выплату всем, если в скором 
времени произойдет очередной кризисный 
обвал?

Мария Никитина

Проблема голода: цифры и факты
По данным международной благотворительной организации «Оксфам», 2009 г.

От голода страдает шестая часть населения Земли, почти 1 млрд. человек. Ежегодно рожда-
ются 13 млн. младенцев с внутриутробными ограничениями роста. Это означает, что прекра-
щение роста начинается еще до того, как они родились. Это происходит из-за голода, который 
переживают их матери.

От 50% до 60% всех смертных случаев у детей в развивающихся странах обусловлены го-
лодом. Риск умереть у детей, подвергшихся даже незначительному воздействию голода, в 2,5 
раза выше, чем у детей, получающих хорошее питание.

Доля, выделяемая на сельское хозяйство в общем объеме иностранной помощи, в 1980 
году составляла 20%, а в настоящее время — 3%. От роста цен на продовольствие наиболее 
сильно страдают малоимущие слои населения, поскольку на продовольствие у них уходит до 
80% доходов.

Даже до начала нынешнего кризиса от голода умирало ежедневно более 24 тыс. человек.
Из-за голода и связанных с ним причин каждый год умирают 5 млн. детей в возрасте до 5 

лет.
Каждый день в результате голода и связанных с ним причин умирает 16 тыс. детей — один 

ребенок каждые 5 секунд.

Голод может победить 
только крестьянин

«В Париже прошло заседание представителей ФАО и стран-учас-
тниц ОЭСР по вопросам борьбы с голодом», — пишет Николай 
Худяков, «Крестьянские ведомости».
Эта актуальная цель, стоящая перед человечеством, к сожале-
нию, не достигнута. Более того, голодающих в мире становится 
больше.

Сливки с молока снимают переработчики, 
а не фермеры

Создан новый комитет
15 июня состоялось заседание ЦИК МОД 

«Крестьянский фронт», на котором была 
рассмотрена и утверждена кандидатура на 
должность Председателя одного из ключевых 
комитетов Движения — «Комитет содействия 
развитию сельского хозяйства». Председате-

лем этого структурного подразделения еди-
ногласно избран Сергеев Валерий Никола-
евич, доктор технических наук, профессор, 
член-корреспондент Академии сельскохо-
зяйственных наук РФ.

Основные исследования Валерия Нико-
лаевича посвящены разработке научных и 
технологических основ оптимизации состава 

молочных продуктов; проблемам экономики 
и производства продуктов питания, перера-
ботки сельскохозяйственного сырья, рацио-
нальной структуры питания населения.

Комитет осуществляет разработку и внед-
рение программ развития сельского хозяйс-
тва и малых форм хозяйствования (фер-
мерство) в аграрном секторе экономики, 

способствует активизации экономической 
деятельности сельских жителей, кооперации 
граждан и сельхозпроизводителей в сфере 
реального товарного сельхозпроизводства, 
вырабатывает законодательные инициати-
вы способствующие развитию АПК страны, 
ведет научно-исследовательскую деятель-
ность.

Валерий Сергеев

Дмитрий Ларионов
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Точно также русский город Юрьев со 
временем стал Тарту, Пернов — Пярну, а 
Балтийск превратился в Палдиски.

Когда в 1991 году во время «угара пере-
стройки» Эстония «забыла» внести в союз-
но-республиканский фонд свой взнос в 21,7 
миллиона долларов — в Таллинне, куда 
ежедневно летали десять самолетов и ходи-
ли три проезда, уже требовали, чтобы на-
звание города писалось бы через два «Н».

По этому поводу у меня случилось смеш-
ное объяснение с видным филологом из 
Тарту, поддерживавшим Народный Фронт, 
но очень боявшимся его лидеров. Я сказал 
великому лингвисту: «Прежде, чем требо-
вать что-то от русского языка — эстонцы 
должны дать ему статус государственного. 
После чего они имели бы право указывать, 
как и что писать... А пока как хочу — так 
пишу и говорю. Хочу — через три «Н» на-
пишу, а не захочу — вообще без «Н» на 
французский манер — Талли...

Мужик тяжело вздохнул и промолчал.
Сегодня экономика Эстонии в парали-

че. Государственная касса по безработице: 
ежемесячно выплачивает до пятисот посо-
бий по коллективному сокращению.

Продукты в Эстонии за последний год 
подорожали на 17,4 процентов, промыш-
ленные товары — на 5,3, а услуги — на 10,3. 
Число людей, неспособных вернуть не 
только банковские кредиты, но и уплатить 
по коммунальным счетам увеличилось за 
год в полтора раза.

Министры правящей коалиции отчаян-
но пытаются «не замечать» экономическо-
го спада. Но одинаково плохо собираются и 
налог с оборота, и подоходный налог. Про-
блематичным стало обеспечение бюджета.

А стоит хоть раз не заплатить зарпла-
ты бюджетникам, и получишь миленький 
правительственный кризис.

Все стройки заморожены, а строители 
уезжают на заработки кто куда.

Но кипят стройки, финансируемые аме-
риканцами, сулящие для туземцев от пят-
надцати до двадцати тысяч рабочих мест. 
Расширяется гавань военно-морской базы в 
Палдиски, где находился главный учебный 
центр подводного флота СССР и авиабаза 
под Тарту, где базировалась авиадивизия 
Джохара Дудаева.

Премьер Андрус Ансип бегает трусцой 
по парку Кадриорг в кроссовках, подарен-
ных ему Джорджем Бушем прошлой осе-
нью во время 16-часового визита в столи-
цу Эстонии. И с ужасом думает, что ему на 
пятки наступает министр внутренних дел 
Юрии Пихл, ориентирующийся на прези-
дента Хенрика Ильвеса, лучшие годы своей 
жизни проработавшего на радиостанции 
«Свободная Европа».

Ильвес ориентируется в политических 
ветрах в Вашингтоне много лучше Сийма 
Калласа, экс-премьера Эстонии и создате-
ля Партии Реформ, после назначения его 
вице-президентом Еврокомиссии оставив-
шего Ансипа «на хозяйстве» вместо себя.

Вот уже в Белый Дом на реке Потомак 
въехал новый хозяин — теперь Ансипа от 
изгнания из премьеров не спасут на крос-
совки Буша, ни даже Почетная Грамота 
КГБ Эстонии «За многолетнюю безупреч-
ную службу в органах госбезопасности». 
Грамоту ему вручал еще более героический 
«борец с оккупантами» бывший председа-
тель президиума Верховного Совета ЭССР 
Арнольд Рюйтель в конце 1988 года на тор-

жественном собрании работников КГБ рес-
публики посвященном «Дню чекиста».

Замечательный опыт, приобретенный 
Ансипом, в ту пору заведующим орготде-
лом Тартуского райкома партии при раз-
гоне демонстрации антисоветски настро-
енной студенческой молодежи (Почетная 
грамота КГБ как раз за этот подвиг!), очень 
пригодился при избиении «оккупантов», 
пытавшихся защитить «бронзового солда-
та» от премьера с неизменно тухлым выра-
жением лица.

Аккурат перед «бронзовой ночью» 
польскую еврейку Алдону Восс в должнос-
ти посла США в Таллинне заменил не об-
ремененный чрезмерной «исторической 
памятью» бойкий бизнесмен из Северной 
Каролины — штата, наиболее сильно на-
пичканного военными базами. Ему легче 
было управлять страной с помощью «бюро 
политических решений»- команды граж-
дан США, уже давно ставшей структурным 
подразделением МИД Эстонии.

«Бронзового солдата» с площади убра-
ли. А в церкви Карли, распложенной в не-
скольких шагах от того места, где многие 
годы стоял монумент, разместили трех-
этажный подземный центр электронной 
разведки, работающий на заокеанских дя-
денек.

Можно подумать, в центре Таллинна 
не сталось свободного места для столь об-
щественно-полезных целей! Непременно 
нужно было изгадить церковь!

Похоже, у здешних властей не осталось 
ничего святого.

Да и откуда им набраться «святости», 
если свою пресловутую «поющую револю-
цию» они не хотели даже и начать без ре-
гулярных портфелей с валютой, получае-
мых лидерами первого в СССР Народного 
фронта в эстонском отделении Внешэконо-
мбанка СССР: «Лучший признак дружбы 
— предоплата!»

Экономист Эльвира Гусева, однокурс-
ница по Тартускому университету прези-
дента Национального банка Сийма Кал-
ласа и шефа таллиннского отделения ВЭБ 
Валентина Порфирьева, ездила в Москву, 
пробовала возмущаться «демократизацией 
за наличные». Руководители ВЭБ, выслу-
шав ее информацию, только сокрушенно 
вздыхали. Мы только выполняем приказ! 
«Вздыхать они начали задолго до того, как 
Юля Тимошенко освоила методику финан-
сирования уличных манифестаций.

К моменту обретения республикой неза-
висимости у эстонских менял уже имелся 
уникальный практический опыт. В разгар 
«перестройки» в Таллинне на бульваре 
Пыхья в ста метрах от железнодорожно-
го вокзала возник первый в СССР торго-
вый кооператив «Оксьон» («Аукцион»), 
разместившийся в первой в СССР частной 
ювелирной мастерской Бориса Блейхера. 
На берега Балтики сразу же началось па-
ломничество торговцев с рынков Средней 
Азии. Они привозили мешки с мелочью. А 
возвращались с пачками сторублевок.

За каждую сторублевку труженики из 
«Оксьон» получали «сверху» десять руб-
лей.

Из такого кооператива просто не мог не 
вырасти первый в Эстонии коммерческий 
банк «Ревалия» во главе с программистом 
Леонидом Апананским, уже в 1992 году оп-
латившим победу на выборах в парламент 
националистической партии «Исамаа» во 

главе с учителем истории Мартом Лааром.
— Революции не делаются без денег, 

— вспоминает былое Борис Блейхер, живу-
щий в Москве с 1991 года. — Можно поду-
мать, господа, топтавшиеся в августе 1991 
года у Белого Дома на Пресне, занимались 
этим «на общественных началах»! Интел-
лигентская традиция уходить от надоев-
шей сварливой жены только с томиком 
Булгакова, исчезла еще «при Советах». А 
те, кто сейчас правит в Таллинне, совсем не 
антисемиты, хоть их деды и рапортовали 
обожаемому фюреру о первом и единствен-
ном в Европе (!) случае полного выполне-
ния программы «Юден фрай». Причем, 
исключительно собственными силами, без 
участия вермахта и СС.

В местечке Клоога-Ранд под Таллин-
ном находился лагерь уничтожения, где 
погибла пожилая супружеская чета евреев 
из Праги — дедушка и бабушка Мадлен Ол-
брайт.

Что никак не сказалось на пылкой люб-
ви госсекретаря США к «молодой эстонс-
кой демократии».

На выборах 1992 года ультранациона-
листы взяли деньги у Леонида Ильича 
Апананского. А дожившим до наших дней 
старым евреям, когда-то вывезенными 
Советской Армией на Восток во время на-
ступления гитлеровцев, теперь платят по-
вышенную пенсию, как «жертвам насильс-
твенной депортации». Наравне с «лесными 
братьями»!

«При Советах» самая маленькая респуб-
лика в СССР держала стабильное первенс-
тво по потреблению спиртного на душу на-
селения и по числу членов КПСС на тысячу 
жителей.

«При Советах» в Таллинне действовали 
восемь не похожих друг на друга варьете. 
Два из них содержали колхозы-миллионе-
ры.

Сейчас нет ни одного.
Правительство и парламент развлекают 

публику гораздо успешней голых танцов-
щиц.

Вот только что расшумелись на весь свет 
о поимке «русского шпиона» полковника 
Херманна Симма — начальника отдела го-
сударственных тайн в Министерстве оборо-
ны Эстонии. В 1994-м Симм возглавил эс-
тонскую полицию, а позже в Министерстве 
обороны стал отвечать за секретную коор-
динацию действий с НАТО и ЕС.

21-го сентября седовласый чиновник 
был арестован вместе с женой. Повествуя 
в еженедельнике «Шпигель» от 21 ноября 
2008 года о том, как группа следователей 
НАТО И ЕС вылетела в Таллинн, чтобы 
уточнить, сколько именно и каких доку-
ментов «уплыло» в Москву — журналист 
Хольгер Штарк восклицал: «Для Брюсселя 
это — катастрофа! В российскую Службу 
внешней разведки утекли секретные ана-

лизы НАТО о кризисе в Косово, войне в 
Грузии и программе ПРО».

В Брюсселе в кулуарах употребляют 
сравнение с Олдричем Эймсом (Aldrich 
Ames), который на многие годы работал 
на Москву в недрах ЦРУ КГБ. Такого шпи-
онского скандала со столь широкими пос-
ледствиями не было со времен окончания 
“холодной войны”».

В Брюсселе угрюмо скорбят о том, каки-
ми уязвимыми стали НАТО и ЕС после рез-
кого расширения альянса на Восток.

Гадают, сколько именно русская развед-
ка заплатила Симму.

Хотя абсолютно непонятно — зачем в 
Таллинне тратиться на вербовку шпионов?! 
Там все прозрачно, как в женской одежде.

Приходи и смотри.
«За пару месяцев до того, как его застре-

лили в Москве, первый заместитель предсе-
дателя Центробанка России Андрей Козлов 
прилетал в Таллинн на личном самолете 
президента Внешторгбанка Андрея Кости-
на. От Финансовой инспекции Эстонии он 
потребовал немедленно закрыть несколько 
счетов в Юхисбанке и банке Сампо, через 
которые по утверждению Козлова из Рос-
сии утекают многие миллиарды.

Эстонцы закрыли указанные счета, вы-
разив недоумение, что подобные претензии 
делаются почему-то устно, а не письменно.

Через две недели, после того, как Козлов 
был убит — эти счета снова заработали, вы-
качивая деньги из России» (Газета «Моло-
дежь Эстонии» от 11 февраля 2003 года.)

Этот мощный канал возник еще в 1918 
году, когда в Ревельском порту уселся меж-
дународный авантюрист Меир Валах (поз-
днее ставший министром иностранных дел 
СССР под псевдонимом Максим Литвинов) 
и по дешевке распродавал бриллианты, 
якобы «для диктатуры пролетариата». Ва-
лах — Литвинов ответственен за то, что 2 
февраля 1920 года договором, подписан-
ным в Тарту, ранее никогда не существовав-
шему государству было передано все дви-
жимое и недвижимое имущество Российс-
кой империи, находящееся на территории 
Эстляндской губернии. Европа заставила 
большевиков заплатить государству, не вы-
игравшему никакой войны, 15 миллионов 
рублей золотом. С него списали все, что 
она задолжала России. Да еще и подарили 
на территории «Совдепии» лесную концес-
сию площадью в миллион десятин.

Но хотя после 1991 года Эстонии тоже 
очень много всего подарили — страна, еще 
недавно выглядевшая вполне довольной 
уготованной ей политиками ролью перева-
лочной базы чужих товаров и чужих денег, 
«Сингапуром на Балтике» так и не стала.

Продолжение следует...

Михаил Казаков

Сколько стоит глобус Эстонии?

На фото: слева – Сийс Калласс — вице-президент Еврокомиссии,
справа – Херманн Симм — агент русской разведки

Телекомпания CNN в прогнозе погоды назвала столицей Эстонии 
город Колывань.
В Таллинне поспешили обидеться.
Хотя повода обижаться нет.
Какие бы сказки про «эстонца Рюрика, создателя русского госу-
дарства» ни рассказывал школьникам своей страны автор свеже-
испеченного учебника истории экс-премьер Март Лаар, даже он 
не может отменить общеизвестный факт: город на берегу Финс-
кого залива действительно очень долго назывался Колыванью.
Ибо его основали русские.


